

LA CRUZ DE SOBRARBE

(SEGUNDA ÉPOCA)

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

DE AVISOS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

Año III

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Arguñola, 49

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: 1'50 ptas. trimestre

Barbastro, 19 de Febrero de 1898.

No publica los sábados

Toda la correspondencia se dirigirá á nombre del Director.

No se devuelven los originales.

Núm. 71

LA RAZA JUDÍA

IV

Llenos están los anales de la historia patria de hechos reveladores de la perfidia, crueldad, crímenes é infamias por los judíos cometidos: de su nativa aversión é inquina contra los cristianos; de sus engaños, ficciones y refinada hipocresía cuando su uso y empleo consultaba sus intereses y conveniencias hasta el punto de abrazar, unos, el cristianismo y bautizarse para impedir su expulsión del reino y la pérdida de sus bienes, y de hacerse, otros, Abogados para poder fallar un día pleitos contra los cristianos, médicos, ó Farmacéuticos para recetarles y despacharles venenos con que darles muerte y hasta el extremo horror causa el consignarlo de ingresar en las órdenes religiosas y recibir sacrilegamente el Sacerdocio para ver de adulterar las verdades evangélicas y engañar á los incautos y sencillos.

Prueba inequívoca de lo que acabamos de exponer es la carta que los judíos de Constantinopla escribieron á los de Toledo, que literalmente copiada es del tenor siguiente:

«Hermanos y amigos nuestros: una carta vuestra recibimos, en la cual nos significáis las miserias y trabajos en que quedáis y para salir de ellos nos pedís consejo y ayuda, la cual os diéramos de muy buena gana y voluntad con vuestras personas y haciendas como vuestra ley y nación nos obliga, si la distancia tan grande no nos lo impidiera: mas os daremos un consejo provechoso con que podáis conservar vuestras haciendas y vengaros de los cristianos y de esa gente española que tanto ha procurado y procura la disminución de nuestra santa ley y estado del judaísmo, y es: que lo mejor que pudiéredes se seguís el ánimo y disimuleis con paciencia vuestro dolor; y los que tuviéredes grandes haciendas y posesiones y las pudiéredes vender sin daño, las vendáis y os vendáis por acá, que nosotros ayudaremos á conservar vuestro estado, de modo que no sintáis mucho la ausencia de la patria; y los que no pudiéredes hacer esto, bautizaos como el Edicto de ese Rey manda, solo para cumplir con el, pero conservando siempre en vuestro pecho vuestra santa ley. Y pues decís que os quitan vuestras haciendas, haced vuestros hijos abogados y mercaderes y quitárselas á ellos. Y pues decís que os quitan las vidas, haced vuestros hijos médicos, cirujanos, boticarios, barberos y quitárselas á ellos, á sus hijos y descendientes las suyas. Y pues decís que muchos cristianos os tienen violadas y profanadas vuestras ceremonias y sinagogas, haced vuestros hijos clérigos y frailes para que fácilmente puedan violar sus templos y profanar sus sacramentos y sacrificios.»

Los infernales consejos contenidos en la transcrita carta siguieronlos tan dócilmente los judíos españoles, ó en España establecidos, que muy pronto surgió de ellos numerosísima pléyade de clérigos, frailes, médicos cirujanos y boticarios que, en el ejercicio de sus respectivos ministerios y profesiones, perpetraron los bárbaros sacrificios y odiosos crímenes en la carta aconsejados. Y

entre otros muchos casos que podíamos referir en comprobación de esa verdad, el libro Stat Tolet, cuenta que en la misma ciudad de Toledo había un médico judío que, al visitar los enfermos, llevaba veneno en una uña y tocando con ella la lengua de aquellos los mataba y que un cirujano inoculaba veneno en las heridas, falleciendo, por efecto de eso, casi todos los que á su tratamiento se sujetaban.

Y así por tan infame procedimiento, y por otros análogos é igualmente críminosos, utilizando sus ministerios y profesiones, cometieron tales crímenes y tan inauditas crueldades que la opinión pública, justamente alarmada pidió y obtuvo, se les prohibiese el desempeño de aquellos, según dice Ignacio Maldo nado de Villa.

Pero como los judíos además de sus escandalosas usuras, con que esquilaban y empobrecían á los cristianos, persistiesen, á pesar de las prohibiciones susodichas, en sus tradiciones y deslealtades, en sus infamias y perfidias, y en sus crímenes y crueldades de que son ejemplo entre otros muchos que podrían citarse, el bárbaro asesinato de S. Pedro Arbúes y el horrible martirio dado á Santo Dominguito de Val en Zaragoza y en Sepúlveda á otro cristiano en el que repitieron los mismos atroces tormentos que sufrió Ntro. Señor Jesucristo: como eran innumerables los niños robados é inhumanamente maltratados y muertos; y cómo, por último, esa situación hacíase en España de todo punto insostenible, los Reyes católicos, por razones poderosísimas de humanidad y de Estado, no obstante la magnanimidad de sus sentimientos, acordaron la expulsión de los judíos de sus dominios el año 1492. Acuerdo ese contra el que nadie protestó y que todos vieron con suma satisfacción y aplauso, como que reflejaba fidelísimamente, los votos, deseos y unánimes aspiraciones de los cristianos tendentes á verse libres y exentos de la funestísima plaga judaica.

Y por las exorbitantes usuras, perfidias, violencias, tropelías, desafueros, crímenes y crueldades, secundando el general clamoreo de sus súbditos vieron obligados á adoptar igual acuerdo contra los hebreos, que nuestros esclarecidos Reyes Católicos, los Reyes de Portugal D. Juan II y D. Manuel y los Monarcas y Emperadores de casi todas las naciones europeas.

Siempre lo mismo

Siempre los dos partidos turnantes en el poder rebajándonos y humillándonos hasta el extremo ante los yankees, declarados enemigos de España, como que en unión de los masones y masonizantes son los iniciadores y sostenedores de la desastrosa guerra cubana.

Siempre los gobiernos de esos dos funestísimos partidos del turno accediendo á cuanto piden los norteamericanos, dándoles cuanto reclaman por exorbitante y depresivo que sea y respondiendo á sus insultos, arrogancias, provocaciones y amenazas, no con las viriles energías y altiva dignidad de quien defiende sus derechos y defendiendo su honor, sino con las humillaciones y de-

bilidades de pueblos apocados y envilecidos.

Ahí están los hechos demostrándola con su muda pero avasalladora elocuencia: ahí está esa interminable serie de rebajamientos y oprobios á que han sometido á la noble, á la caballerosa y altiva España los hombres más conspicuos del liberalismo, los primates de las dos agrupaciones del pacífico turno gubernamental.

En la situación conservadora, siguiendo el camino trazado por la fusionista, pasamos por cuanto quisieron imponernos los Estados Unidos.

Cuantas indemnizaciones por supuestos perjuicios á súbditos norteamericanos con ocasión de la guerra se nos demandaron, otras tantas se concedieron. Cuantos indultos y condecoraciones de méritos á soldados y auxiliares de guerra se nos pidieron, entre ellos figuraban también norteamericanos, todas ellas se concedieron. Si un marino yankee pidió autorización para visitar un puerto de España, de momento se le concedió la autorización. Si de los puertos de Norte-América salían constantemente expediciones filibusteras con cargamentos de armas de buena y mala ley para los rebeldes, aunque protesta y reclama nuestro Gobierno, más ó menos enérgicamente, *non clamatis in deserto* son sus reclamaciones y protestas. Si España envía barcos de guerra á los puertos norteamericanos para impedir la salida de dichas expediciones, el Gobierno de Casa Blanca, que impedir las debiera, prohíbe la estancia de nuestros buques en sus puertos. Si entre el *Alliance* y el *Comde de Venetia* sucede un día lo que todos sabemos, decidió nuestro Gobierno relevando al pundonoroso comandante del último que es la satisfacción más campalida que al de los Estados Unidos podía darse. Si otro día es apresado el *Compteur*, pónese luego en libertad, con gran disgusto del general Weyler, á los tripulantes de aquella goleta portadora para la insurrección de contrabando de guerra. Y si, por fin, piden los yankees reformas y concesiones para los cubanos, apresáranse los conservadores á otorgárselas amplias y expansivas; concesiones y reformas que, digase lo que se quiera, son el primer paso, algo así como la incoación del régimen autonómico que acaba de darles el partido fusionista.

Desde que ese partido rige los destinos del país las condescendencias, las debilidades y las humillaciones de España para con los Estados Unidos han ido en progresivo aumento y han tomado inusitadas y alarmantes proporciones.

Figuran entre aquellas, la concesión de la autonomía antillana debida á exigencias de los norteamericanos; la inconcebible paciencia con que el Gobierno español vió las injurias, demostros, altiveos y amenazas del Mensaje de Mac-Kinley; el relevo de Weyler y su procesamiento después por la enérgica contestación que dió á dicho Mensaje; el modo oficial con que se organizaron y distribuyeron los socorros para los reconcentrados, cómplices, encubridores y auxiliares de los rebeldes, de los rebeldes y los tanques norteamericanos de la República; el modo con que se organizó y distribuyó la fuerza y extensa incumbencia y al-

tamente depresivas, por lo tanto, á la dignidad y honor nacional.

Figuran asimismo la estóica y glacial indiferencia con que ha visto el gobierno que barcos de guerra norteamericanos surquen, amenazadores, las aguas de Cuba, y tengan otros, como bloqueada á dicha Antilla, que notas á cual más rebajantes y oprobiosas para el orgullo nacional vengan de Casa Blanca, y que no solo en las bajas esferas del partido yankee, sino en lo alto del Capitolio, se profieran á diario contra España decretos y groserías que encienden el rostro con el rojo color de la vergüenza.

He ahí el sombrío cuadro de las bahezas y humillaciones por que á España han hecho pasar los Gobiernos conservadores y fusionistas. Y no, no es fácil que paren en esas solamente; que otra vez de venir con seguridad más denigrantes y oprobiosas á menos que el pueblo español con un arranque de patriotismo demuestre que no está dispuesto á sufrir con la estúpida resignación del ilota nuevas afrentas é injurias.

Ecos del destierro

La pasada semana salieron de Venecia el general Lloréns y el diputado provincial por Olot, Sr. Verdagué, manifestándose muy satisfechos de su viaje, y dejando en el Palacio Loredán gratísimo recuerdo de su estancia.

Continuaba todavía en Venecia el diputado á Cortes, Sr. Polo y Peyrolón que los Señores Duques de Madrid, tanquieren y estiman, y que había llevado noticias del Marqués de Cerralbo y de los demás fieles carlistas de España.

Entre diferentes compatriotas nuestros recibidos en el Palacio Loredán los últimos días, podemos citar á D. Manuel Carceller, que hizo la guerra en el Centro, y al señor Fernández Ríos, que sirvió en los lealísimos batallones castellanos hasta el puente de Arnegui.

Aproximándose la fiesta nacional de nuestros mártires, prepáranse por orden de D. Carlos piadosos funerales en la capilla del Palacio Loredán, en su castillo de Frohsdorf, y en la catedral de San Justo, en Trieste, donde se hallan las tumbas de Carlos V y sus esposas, Carlos VI y la suya, D. Juan y el Infante D. Fernando.

Esas funciones religiosas revestirán este año especial solemnidad y carácter más que nunca patriótico, haciéndose extensivas las procesiones á los muertos en el campo de batalla ó por enfermedades en Cuba y Filipinas, defendiendo á la sombra de nuestra bandera encarnada y amarilla la segunda palabra de nuestro lema.

El augusto proscribo está seguro de que en España se conmemorará aquella fecha con igual recogimiento, patriotismo y fervor, habiendo ya visto con suma complacencia en la mayor parte de nuestros queridos colegas de provincias anuncios á este propósito, inspirados en el más acendrado y puro españolismo.

Tenemos satisfactorias noticias de nuestra Familia Real próspera.

Los señores duques de Madrid profieren en Venecia, disfrutando, á Dios gracias, de perfecta salud, pero poseedores de legítima indignación ante la serie de sucesos de humillaciones y vergüenzas que indignan á España los gobiern-

de la regencia, y que lejos de terminar van en aumento...

El Príncipe D. Jaime que continuaba en Francia...

También se ha var excoletas notables de la venerable D.ª María Beatriz...

Nuestros tres Infantes seguirán también sin novedad en sus habituales residencias...

Las energías que se aplican en una atmósfera pura...

Callamos, pues.

Carta de la Habana

A nuestro querido colega El Correo Español escriben desde la Habana la siguiente interesante carta:

Sr. Dr. de El Correo Español, Madrid.

Bianco se fué á la guerra... Por esta vez no sabemos cómo vendrá, aunque hay quien supone que volverá vencedor...

Respecto de Santana y Capote, ¿qué? El primero no tiene importancia de ninguna clase...

Y para esta guerra blanca, el general Blanco tiene 300.000 duros, en tanto que el ejército de los soldados...

En cambio, lo que los solían haber de comer, se les da á los que ya no son reconocidos...

Para estos encargos de España, vagos de oficio, jupiteres de galbes por hábito, y por hábito también acallaban...

tienen en sus apuestos: el presidente del Consejo no quiso hacerse cargo del despacho...

¿Habrá llegado á presumir que deje alguna vez de estarlo? Cabe en lo posible.

En las oficinas públicas no se entiende nada, ni procura nadie entenderse tampoco...

El ejército, desmoralizado con razón justísima, los españoles devorando injurias y vejámenes...

Nunca tantos militares se han visto en la capital: hay fiebre de estrellas y galones por esas calles...

¿Pero es lo que ellos dicen: ¿Para qué servimos ya en el campo? ¿No es una deshonra que estemos en operaciones sin cobrar...

El dinero que se prodiga á los rebeldes para que se presenten, haciendo el indigno paripé de que monten en caballos tísicos...

Además, los insurrectos están imposibilitados de emprender activa campaña hasta que pase el verano...

El general Weyler acalaba la insurrección en un dazo breve: la acababa con honra, la acababa con gloria...

¿Y qué le da, que D.ª Cristina de Hapsburgo ha usado parte muy activa en el relevo del general Weyler...

Alguien hizo advertir el caso al general Weyler, y éste contestó: «Yo no creo que la reina haya cometido semejante imprudencia que rebaja al ejército de Cuba.»

El general Alameda se negó en rotundo á creerlo, y el pueblo español lo puso en duda...

Hay hemos visto confirmada aquella declaración atribuída á D.ª Cristina, por el mismo ministro de Ultramar don Segismundo Moret...

patente con la firma de Hispanicus, en el Herald de New York.

Esto ha caído como una bomba entre los españoles de Cuba, aun entre aquellos que eran incondicionalmente fieles á la dinastía...

Por todas estas cosas reina gran disgusto, no solamente entre los hombres civiles, sino también entre los militares...

Continúan los incendios de cañas: continúan las emboscadas para asesinar á mansalva á nuestros soldados...

Holgún está sitiado hace muchos días; pero nada se dice oficialmente, ¿para qué? Demasiado sabemos...

Ya se está haciendo atmósfera para recibir al general Blanco cuando ritore el cañón; buena obra es salir á campaña para comprar jamelgos escuálidos...

El desaliento que se advierte aquí en todos los que de españoles tienen sangre, es desconsolador y aplastante...

Ni un español, para un remedio, queda ya por ninguna oficina, ni por ayuntamientos; si alguno continúa, es para que enseñe á los neófitos lo que tienen que hacer...

Ha llegado el Maine, cuando se nos decía en todos los tonos que no vendría; que iría á las Tortugas...

Al día siguiente entraron, dos buques alemanes, cuya entrada no saludó el yankee, llamando esto la atención grandemente...

Los periódicos oficiales se han apresurado á decirnos que todos vienen por casualidad y corteja menos el Maine que viene á demostrar lo mucho que nos quiere Mac-Kinley...

Resultado: que el Maine venía en calidad de coco para nuestros miedos, y nuestras autoridades satisfechas.

¿Se habrá marchado el general Blanco á operaciones para no autorizar con su presencia una vergüenza más impuesta por los Sres. Moret y Dupuy de Lome?

Esta mañana asistieron los jefes y Plana Mayor de voluntarios á saludar al general segundo cabo por ser día de su santo...

Cuando los jefes de voluntarios vieron desatracar al remolcador José González, que conducía á los invitadas al Maine...

fes convencieron á los demás de la importancia del saludo.

Este es el estado en que nos encontramos, respecto de las visitas de cortesía que nos hacen nuestros vecinos.

En el ingenio Soledad (Las Villas), los insurrectos volaron un tren de caña, resultando varios soldados mal heridos.

Nos ha hecho efecto detestable saber que el Gobierno paga pasaje á D. Eliseo Giberga y su familia.

Para nosotros el Sr. Giberga es un encarnizado enemigo de España, es el instigador del crimen de Santa Agueda, es el primer organizador de la insurrección...

Dios ciega, dicen, á los que quiere perder, y próximo á perderse debe estar el Sr. Moret...

¿Cuántas maldiciones caen sobre su cabeza y sobre la de todo el que, con él, tenga relaciones!

Ni le envidiamos la cartera, ni las riquezas que pueda atesorar.

Mármol, el poeta argentino, lanzó al tirano Rozas aquella profecía que se convirtió en orden divina:

Ni el polvo de tus huesos la América tendrá.

Nosotros predecimos al Sr. Moret que sus despojos descansarán en país extranjero, porque no habrá tierra española que quiera cobijarlos...

El se puede reír de estos augurios; nosotros sabemos, porque la conciencia nos lo dice, que será comido de torturas y remordimientos el que ofendá su patria...

El tiempo es gran maestro de verdades, y el tiempo arrastrará por calles y por plazas el nombre del que separó á Cuba de la patria española.

Enero 28.

A. Rocio.

Crónica agrícola

Dos comparaciones. Políticas por necesidad.—Una junta de locos.—Un trasto perdido. Indigestión de liberalismo.—Poca política —Bienestar y riqueza. Economía política. La agricultura y los animales domésticos.

Francamente, no acabo de comprender lo que me dijo el otro día esto es, que ahora debíamos ser políticos porque gobiernan liberales...

—Para que lo entienda bien, pongamos dos comparaciones: supongamos un pueblo, que antes era modelo de buenas costumbres y buena administración...

Esta mañana asistieron los jefes y Plana Mayor de voluntarios á saludar al general segundo cabo por ser día de su santo...

cinco del pueblo si no trabajasen para sacar á dicho Ayuntamiento de pihbles hasta apelar al supremo recurso de la fuerza? No sería un deber de los labradores, albañiles, carpinteros y hasta del mismo Cura el combatir con todas sus fuerzas al tal Ayuntamiento como enemigo de la religión y del pueblo? y en mas pocas palabras; si á un pueblo pegasen fuego, hijos espúreos y malvados, no tendrían obligación los vecinos de ir á apagar el incendio, y perseguir á tiros á los incendiarios? Al contrario, si un pueblo estuviere bien administrado por hombres rectos y honrados defensores de los intereses del pueblo; que el Ayuntamiento se sacrificase por el bien del pueblo; que los facultativos y empleados cumplieren con su deber y diesen ejemplo de moralidad en unión con el Párroco; que se protegiera al hombre de bien y se hiciese justicia al malo; que se hiciesen economías razonables y fuesen bien defendidos y protegidos los intereses morales y materiales del lugar; es claro que los vecinos podrian dormir tranquilos, y no solo no meterse en las cosas del Ayuntamiento, sino que deberían desear que siguiesen los mismos hombres dirigiendo los intereses del pueblo y que se conservasen los mismos empleados y facultativos: espero que estas comparaciones habrán convencido á usted de que debemos ahora meternos en política por necesidad, y apurar todos los medios para sacar el poder á los liberales incendiarios cuanto antes, y acudir todos á apagar el terrible incendio liberal que va á convertir á nuestra amada patria en un montón de ruinas y ceniza y desolación. Cuando haya triunfado D. Carlos, lo que deberá hacer España primero, será recobrar el juicio, ya que España es por obra de los liberales, una jaula de locos con la manía de ser políticos que se ha metido en la cabeza de los españoles: ya no tendremos necesidad de ocuparnos de política, pues habrá pocos hombres verdaderamente políticos, buenos y entendidos que ya se ocuparán de ello: el labrador se ocupará en cuidar bien sus líneas, su casa y familia, y cuando tenga algún cargo en el municipio, que sepa administrar bien y rectamente los bienes del pueblo; y será así un buen ciudadano sin ser político.

Es perjudicial que un ayuntamiento tenga colores políticos y que los concejales se hagan la guerra, cuando solo deben ocuparse de administrar bien. Es claro que el sufragio ó mentira universal se debe arrinconar como trasto viejo y podrido.

Nuestra división y nuestra manía política, la han ocasionado esos periodicos liberales de tan variados matices que nos llenan la cabeza de viento y mentiras y nos vuelven los sesos agua: como nos dan todos los días una comida podrida de política, estamos indigestados de liberalitas, y nos conviene un vomitivo, un purgante y la dieta.

Bueno es ilustrar al pueblo, pero el periodismo liberal lo ha llenado de confusión y falsedades: hay periódicos que cubren subvenciones y siempre alaban al gobierno: conviene poca política y mucho cristianismo; poca política y mucha economía; poca política y mucha moralidad; poca política y mucho progreso agrícola; poca política y mucha justicia y mucho dinero y mucho bienestar; y por lo tanto, dejemos la política y veamos donde hemos de buscar el bienestar. Para que un pueblo ó nación tenga bienestar, es necesario que tenga aquellos medios materiales oportunos, para cubrir holgadamente sus necesidades todas, ó sea que tenga riqueza: la riqueza ha de salir de los frutos de la tierra; en la agricultura está pues el germen de satisfacción á nuestras necesidades; pero la tierra necesita el capital y el trabajo, siendo, pues, tres elementos la base y origen de la riqueza; y el saber cómo ha de producirse, cambiarse, repartirse y consumirse es lo que constituye la economía política, cuya ciencia han olvidado los gobiernos de España. La riqueza la produce la agricultura, la transforma la industria, la cambia ó comunica el comercio y la deberíamos consumir todos; pero aquí casi la consumen solo los políticos que pasan la vida echada en mano sentados por turno alrededor de la cacerola del presupuesto que van á dejar sin barniz.

La agricultura, sí, es la base de la sus-

tentación del hombre y de los animales que le ayudan y base y materia de la industria y del comercio. Al revés de los liberales, los animales domésticos gastan poco y trabajan mucho y son unos grandes auxiliares que Dios nos ha dado: la vaca, la cabra, la oveja, el buey, la mula, el borrico y el perro: cuántos servicios nos prestan! Con un poco de hierba las tres primeras, que se cogen en el campo ó monte, nos dan arroyos de leche, y carne sabrosa, queso, manteca y lana: entre mil corderitos, conoce la oveja el balido del suyo: la vaca paca en el fondo del valle; la oveja, más ligera, en las laderas de la colina; y la cabra trepadora roe los arbus-tos de las cuevas; el paco, como las plantas fluviales, la gallina coge las semillas perdidas en el campo; la económica abaja el polvo de las flores, y el perro sirve de compañero fiel, de guarda, ayuda y defensa del hombre.

Al recibir tantos bienes, demos á lo menos gracias á Dios y bendigamos la mano protectora que los dispensa.

El corresponsal del Vallés.

Crónica

El miércoles comenzará el santotíempo de Cuarema, teniendo lugar á las nueve y media en la catedral la solemne bendición de la Ceniza por el Ilmo. Sr. Obispo, y después la misa de medio Pontifical, siendo orador cuaremero el reverendo P. Florentino Simón, Hijo del Inmaculado Corazón de María.

En el Palacio Episcopal tuvieron lugar el jueves último los exámenes para Ordenes, y el próximo miércoles entrarán los ordenandos en santos ejercicios espirituales.

El lunes último confortado con los santos Sacramentos y demás auxilios espirituales falleció el M. I. Sr. D. Francisco de Francés, canónigo el más antiguo de este Cabildo Catedral y Fiscal del Tribunal eclesiástico de esta Diócesis.

Al enviar testimonio de pésame á la apreciable familia del difunto, rogamos al Señor por el eterno descanso de su alma.

Hállase entre nosotros el Sr. D. Mario de Sala, ilustrado y distinguido general de Brigada del Cuerpo de Artillería y emparentado con linajudas familias de la región aragonesa. Sea bienvenido.

Han sido nombrados oficiales quintos del cuerpo de Aduanas con destino á la de Huelva ó Irún, respectivamente, don Manuel Franco y D. Santiago Miralvés. Sea enhorabuena.

Por referirse á persona para nosotros tan querida, como la profesora de que se trata, tomamos con gusto de nuestro muy estimado compañero *El Correo Español* lo siguiente:

Profesión

En el Real convento de Santa Ursula de la ciudad de Toledo, hizo solemne profesión de religiosa Agustina la Excm. Sra. D.ª Vicenta Porta, hija del señor brigadier Porta, y viuda del Excm. Sr. D. Ramundo Bermúdez Cuesta, magistrado que fue del Tribunal Supremo de Gracia y Justicia, cuyo acto se verificó el día 9 del corriente mes, tomando la profesora por nombre de religión Sor María Paz de San Agustín.

Ocupó la sagrada cátedra el elegante orador señor doctor D. Ramón Guerra y Cortés, formando el exordio de los excelentes dotes de piedad y virtud de la profesora, que se mereció el aplauso de cuantos en posición de la sociedad le ofrecían de mandado para que se á ser toda de Dios y de su familia. Probando después el orador, que el corazón humano tiene inclinación y necesidad de la vida religiosa, cuyo asunto le dio ocasión para rebatir, de una manera convincente, tantos errores y calumnias como en obras y novelas de tres ó cuatro según su frase, se han propalado sin más conocimiento ó intención que manifestar el odio á la religión. Terminó encomendando una vez más la importancia del acto que la misma religiosa realizaba, rogándole pidiere fervorosamente, en tan críticos momentos, por todos.

Fue madama la señora D.ª Buenaventura Guzmán, última amiga, que habia compartido con la profesora las muchas penas y las pocas alegrías de su vida.

Ocupó la misa y profesión competentemente autorizado, el presbítero D. Manuel Guzmán Parro, hermano de la madama, que tuercion de Madrid á terminar un laudable obra, que con su benevolencia se empezó y ha terminado tan satisfactoriamente, á lo que han contribuido en gran manera las señoras

religiosas del mismo convento, que desde el día que la referida profesora entró en él, la han colmado de atenciones y siguen tratándola, todas igualmente, con la consideración mas cariñosa.

La concurrencia fué muy distinguida, y tan numerosa y apiñada, que apenas dejaban moverse á los celebrantes.

Reciba la recién profesora nuestra más sincera enhorabuena, y Dios haga, como es de esperar, que en premio de la virtud que constantemente practicó toda su vida, llegue á ser una copia exacta de la monja agustina que también tuvo como é la los cuatro estados, Santa Rita de Casia, que allí se venera con santuosos cultos.

Terrible catástrofe

Lo es ciertamente la voladura del *Maíne*, buque de guerra norteamericano surto en la bahía de la Habana, como un reto y una amenaza constante contra la soberanía y derechos de España en la gran Antilla.

Una explosión ocurrida en dicho acorazado que produjo el inmediato incendio del mismo, echó á pique. El horrible siniestro ha causado la muerte de 277 tripulantes, y el número de sobrevivientes entre heridos é ileso es de unos 100.

El proceder de los marinos de buques españoles surtos en aquel puerto, por lo noble, generoso y abnegado, es propio de los levantados y caballerosos sentimientos de nuestra raza y justa y calorosamente encomiado por todos, hasta por los mismos yankees.

Weyler en Barcelona

Anteayer llegó á la ciudad condal el ilustre general Weyler, el cual hizo las siguientes manifestaciones:

«Es verdad que ha roto Ud. con el señor Romero Robledo? se le preguntó. No es cierto, respondió el general. No puede haber rompimiento donde no hubo lazo de unión: jamás puede desatarse lo que no está ligado. Reconozco en el señor Romero Robledo un espíritu elevado en la cuestión cubana; pero esto no significa que yo conluzgo ó haya conluzgado en su partido.»

Hablando luego de las elecciones de Cuba, dijo: «Que si bien era cierto que habia aconsejado á sus amigos el retraimiento, al saber que el marqués de Apezteguía, que no merece la confianza del elemento español de la isla, había convenido con el Gobierno presentar una candidatura de la Unión Constitucional compuesta de redactores del *Heraldo* y *El Imparcial*, entonces muchos elementos de significación y arraigo resolvieron luchar presentando una representación genuina del elemento español.»

Ocupándose en los asuntos de la guerra, manifestó que en el pueblo, cansado y de tantas humillaciones, se acentuaban el sentimiento patriótico y el propósito de acabar con una política que no produce la paz y quebranta la fuerza moral de España en América.

De las declamaciones antinasionicas y favorables en un todo á los Ordenes religiosos, considerándolos en Filipinas como el más firme sostén de la soberanía española en dicho Archipiélago, hechas en Madrid por el prestigioso marqués de Tenerife, otro día pensamos ocuparnos detenidamente.

De la Correspondencia Militar.

«El acto de haber dejado tarjetas jefes y oficiales de la guarnición en la embajada de Alemania y en casa de la marquesa de la Laguna que brindó en las mismas patillas de Mr. Woodford, por «Cuba siempre española» constituye una protesta contra el ejército contra la actitud de los Estados Unidos y contra la paz y debilidad de los compromisos del partido liberal, que sigue aceptando con despreciable mansuetudine las imposiciones del gabinete norteamericano. No es que se busque el auxilio del Imperio alemán que más afortunado que España, se prepara á castigar las ambiciones de los yankees; es que el ejército, patriota siempre, y siempre dispuesto á defender la dignidad del país, quiere dar muestra ostensible de su simpatía á los que como él piensan. Protesta de la conducta del pueblo cubano, y se apresura á dejar tarjetas en casa de un enemigo de esto: se enorgullece del patriotismo de una dama española, y saludándola, felicítala, al mismo tiempo que nifio culto ferviente á la tradicional cortesía española.»

Los mozos del actual reemplazo que se crean con derecho á las excepciones del servicio militar activo comprendidas en el artículo 87 de la vigente ley de re-

clutamiento, desde luego pueden incoar el oportuno expediente.

Los interesados deberán alegar sus excepciones antes del primer domingo de Marzo próximo.

El señor ministro de la Guerra ha manifestado que cuando llegue el caso de licenciar soldados, se hará primero con los reclutas de 1891, y continuará por orden de antigüedad en filas, sin que en ningún momento se le haya ocurrido licenciar á los más modernos, del reemplazo de 1897.

Consultas agrícolas

Gallinas

Palabra es palabra: al hombre por la palabra y al buey por el cuerno, y al liberal por la panza.

Deseamos ser corteses con todos los suscritores que nos consulten, pero especialmente con las señoras que han vuelto carlistas á sus maridos: y sin más preámbulos vamos á contestar á la pregunta sobre las gallinas.

Las amas de casa deben cuidar con gran interés de los gallineros, porque son el reposte de la casa, porque vendiendo huevos se tocan dineros, y porque un buen gallinero puede ser una industria lucrativa. Se debe procurar una gran limpieza en el gallinero, porque casi todas las enfermedades de las gallinas proviene de falta de limpieza: las paredes lisas y blanqueadas con frecuencia añadiendo en la cal petróleo ó sulfato de cobre; que las gallinas en invierno tengan sol sin humedades y en verano fresco, que puedan revolcarse sobre arena y ponerse debajo árboles especialmente moreras: se ponen en el gallinero perchas horizontales á 35 centímetros unas de otras, planas, no redondas y movibles para limpiarlas: los niales sobre una tabla de 30 centímetros dividida con la drillos cuadrados de 30 centímetros de lado: encima otra tabla y otra línea de niales con una lata delante que impida caer los huevos y no se debe permitir vayan á dormir las gallinas en los niales: cuidad, labradoras, del gallinero, que es una de las industrias más beneficiosas: continuaremos Dios mediante.

Alcance

El general Weyler embarcó ayer en el «Bellver» con dirección á Palma, donde piensa permanecer breves días.

El Gobernador civil de Huesca, señor Moral, llegó ayer á Madrid, manifestando al Gobierno que en esta provincia no habria lucha en las elecciones de Diputadas á Cortes. Lo cual, que no deja de sorprendernos, teniendo, sobre todo, en cuenta, la importancia que están dando á su organización y á las fuerzas y elementos de que, al decir de ellos, disponen en esta provincia los afiliados al partido de Unión conservadora que, por lo visto, se halla más en embrión de lo que nosotros suponíamos.

Santoral y cultos

Domingo 20.—Santa Leonor. La misa de alba en el altar de la Sagrada Familia de la Sta. Catedral á las 8. En la misma iglesia á las 7, 8, 9 y 11 misas de hora en los altares Mayor, Santo Cristo de los Milagros y Sagrada Familia respectivamente.

En la iglesias de la Catedral y San Francisco, á las doce misa rezada.

En la Parroquia á las 7 y 12 misa *Repatriada* al S. Corazón de Jesús.

Todos los días festivos sale de San Bartolomé el Rosario de la *aurora*, cantándose por las calles de la población, y seguida misa rezada en el altar de Ntra. Sra. del Pilar.

Lunes 21.—San Pedro Damiano.

Martes 22.—San Matías apóstol.

Miércoles de Ceniza 23.—San Felipe III papa.

En la misa conventual sermón de Cuarema.

Jueves 24.—San Nessor ob. y m.

Viernes 25.—San Leandro, ob. de Sevilla.

En la Catedral á las 6 y 12 de la tarde sermón de Cuarema.

Sábado 26.—San Román Abad.

En el Inmaculado Corazón de María á las siete, misa de los archicofrades.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LA HORMIGA DE ORO

ILUSTRACIÓN CATÓLICA

AÑO XIV DE SU PUBLICACIÓN

Precio de suscripción en la península: 10 pesetas al año

Se publica los días 7, 14, 21 y 28 de cada mes en cuadernos de 16 páginas de gran tamaño, a dos columnas, en las que tienen cabida variedad de lecturas amenas é instructivas, á la vez que magníficos grabados representando retratos de personajes, asuntos de actualidad, cuadros notables, composiciones humorísticas, etc., etc., sujeto todo á la más estricta moral.

El conjunto anual de la publicación forma un hermoso volumen en folio de 768 páginas de texto, con centenares de grabados.

Además, en forma que permite encuadernación separada, cada número va acompañado de un pliego de novelas escogidas con grabados ó viñetas intercalados en el texto, constituyendo un verdadero

REGALO

de uno ó dos tomos anuales que suman en junto cerca de 400 páginas.

Precio de suscripción

En España é islas adyacentes, 10 pesetas al año.

En los países de la Unión postal de Europa, 10 pesetas id.

Se suscribe en la Administración de *La Hormiga de Oro*, Hércules, 3, Barcelona y en casa de los señores correspondientes que son todas las librerías católicas.

Se remiten números gratis de muestra á quien los solicite.

PISOS PARA ARRENDAR

Los hay de 3, 7, 9 y 10 pesetas mensuales.

En el comercio de **CONSTANCIO ARTERO**, General Ricardos, (antes Rio-ancho, núm. 11, daran razón.

DOLORES REUMAS

Su curación es segura con el uso del **BALSAMO ANTI-REUMÁTICO** de Castellví. Venta en todas las Farmacias y droguerías á 4 pesetas frasco.

PUNTOS DE VENTA

Al por mayor, en la gran farmacia en *Barbastro*: Sociedad Farmacéutica Española, Vicente Ferrer y Comp.^ª, Hijos de Vidal y Rivas. Sucesor de B. Buñil y Comp.^ª, J. Uriach y Comp.^ª, Dr. Amoreu, y Viuda de Fernando Rús. *Barcelona*: Barandiaran y Comp.^ª, Bilbao: Melchor García. *Madrid*: Pérez del Molino y Comp.^ª, *Santander*: Simón Echevarría, *San Sebastián*: Ríos Lermanos, M. A. Jaci, y señora viuda de Jordán, *Zaragoza*.

Representantes exclusivos para México y Repúblicas del Centro de América, José E. Bustillos Hijos, Farmacéuticos, México.

Única casa en la provincia

que lava al vapor y á seco, sin encojarse las prendas, con las máquinas **Fernand Dehaitre de Paris**.

Es en la Tintorería de la Viuda de C. Polo é Hijo

Calle de Lanuza, núm. 30, HUESCA

Especialidad en negros indestructibles para tutos

Los trajes grasientos vuélvense nuevos y los descoloridos se tienen, dándoles el color que el cliente elige en los muestrarios que obran en poder del representante en Barbastro

MANUEL MEDIANO, sastre, calle del General Ricardos, número 18

CENTRO FUNERARIO

Gran depósito de cajas mortuorias al por mayor y menor

de T. MÁS LATORRE

Este Centro se encarga de montar y por er gratis las diligencias propias de entierros. En él se encuentran las cajas más baratas, más sólidas y que más resisten á la humedad, no temiendo riva de baratura y buen gusto, por lo que, y á fin de no salir engañados, antes de hacer ajuste con ningún otro establecimiento hay que visitar el variadísimo surtido que en cajas de acero, hierro galvanizado y madera, y la magnífica serie de adornos de todas clases desde los más lujosos hasta los de suma sencillez, existen á disposición de nuestra numerosa clientela y al público en general. También encargan lapidas mortuorias desde las más sencillas hasta las de mas lujo, para lo cual tiene relaciones con los principales marmolistas de Madrid, Barcelona y Zaragoza. Cuantos encargos se reciben de la ciudad ó de fuera, se sirven con prontitud, esmero y economía.

¡NO EQUIVOCARSE! — Argensola, 5, — BARBASTRO

Este Establecimiento no tiene agentes.

CORSÉS

Los afamados de la casa Oppenheim de Paris, marca "La Sirena," que tan recomendables son por su solidez, elegancia, comodidad y economía, acaban de recibirse en el único depósito de esta ciudad

Comercio de Constancio Artero y Lorda

Calle del General Ricardos, antes Rio Ancho, núm. 11. Barbastro.

LA VERDADERA AGUA DE

VICHY

DEL ESTADO FRANCÉS

es la mejor de todas las aguas minerales alcalinas: por esto abusan de dicho nombre otros manantiales que no llegan con mucho á reunir las excelentes propiedades curativas de las legítimas *aguas de VICHY*.

Para favorecer al público, y á fin de que pueda utilizar con preferencia y en mejores condiciones la verdadera agua mineral de *VICHY*, cedemos el manantial «*PARC*» al precio especial de

85 CÉNTIMOS DE PESETA LA BOTELLA DE LITRO

y á 40 pesetas la caja de cincuenta botellas

Las aguas de *VICHY* del Estado gozan de reputación universal, y las eminencias médicas las recomiendan especialmente para combatir *las enfermedades del estómago, las del aparato biliar, riñones, vejiga, cálculos, guta, diabetes, mal de piedra, albuminuria, etc.*

REPRESENTANTE EN BARBASTRO:

D. CONRADO CASTELLVÍ, Farmacéutico

Tarifa de precios para las ESQUELAS DE DEFUNCIÓN que se han de insertar en este periódico.

En este tamaño y en 1. ^ª plana para suscriptores.	6 pesetas
» » » para no suscriptores.	8 »
En tamaño mayor y en 1. ^ª plana para suscriptores.	8 »
» » » para no suscriptores.	10 »
En tamaño menor á precios convencionales.	»

ADVERTENCIA IMPORTANTE.—Todas las esquelas que se impriman en la imprenta de este periódico, se insertarán en el mismo, siempre que los interesados lo deseen, á mitad del precio marcado en la tarifa.

LA CRUZ DE SOBRARBE

SEMANARIO TRADICIONALISTA

Periódico semanal. - Suscripción: 1'50 pesetas trimestre

Anuncios, esquelas de defunción, comunicados y avisos á precios convencionales.

Administración: calle de los Argensola, 49, BARBASTRO